

PRESENTACION

A ninguna otra de las actividades espirituales del hombre le es tan entrañable la autoconciencia como a la Filosofía. No en vano ésta ha sido concebida por numerosos pensadores como la conceptualización de la autorreflexión de la humanidad en búsqueda incesante de la absoluta transparencia para sí misma. Como saber que aspira al autosaberse, la Filosofía escruta incesantemente en el interior de su propia actividad tratando de explicitar todo lo que en ella se contiene: desde su sentido esencial las metas racionales que ella puede proponerse hasta las técnicas particulares de entrenamiento especulativo, pasando por las escuelas y las obras históricas en que se han concretado los resultados de su búsqueda. Los tres primeros artículos que publicamos en la presente entrega son una muestra de esta peculiaridad del trabajo filosófico y testimonian, de paso, que nuestro trabajo se halla muy lejos de la rutina; no sólo trabajamos en los temas permanentes de la Filosofía sino que poseemos conciencia precisa del sentido y de la forma propios de nuestro filosofar.

En el primer artículo se actualizan las preguntas fundamentales de Karl Marx sobre el sentido posible de la actividad filosófica. En el segundo artículo se intenta explicitar los modos del autocomprenderse que subyacen en las realizaciones históricas de aquellas filosofías de nuestro subcontinente que entienden que su filosofar esta de algún modo nexado con el Cristianismo. En el tercer trabajo se presenta una reflexión sobre la experiencia vivida en nuestra Facultad en la apropiación y adaptación del tradicional método de seminario a nuestro trabajo filosófico. Los tres artículos constituyen una unidad en cuanto son formas de reflexión sobre la actividad filosófica.

Los otros dos artículos testimonian también otro modo típico del filosofar que consiste en la lectura e interpretación de los filósofos que nos antecedieron desde temáticas y supuestos teóricos actuales. Se trata de ir trenzando los hilos que enlazan el presente con la vida de la tradición, pues en Filosofía nada puede vivir desconectado de ella.

En la sección de reseñas bibliográficas presentamos, de una manera similar a como hemos venido haciéndolo con otras publicaciones filosóficas colombianas, el análisis temático de los artículos publicados en nuestra revista durante sus cinco años de vida; lo publicamos con el mismo propósito que en los casos anteriores: hacer fácilmente accesible a todos los que trabajan en

filosofía la producción filosófica nacional. Creemos que facilitando, en la investigación y en la docencia, el uso de nuestros propios pensamientos y formulaciones nos vamos acercando a la construcción de una verdadera tradición intelectual indispensable para la identidad espiritual de todo pueblo.

Con el propósito de estimular a nuestros alumnos y a los recién egresados a decir sin impedimentos su propia palabra filosófica, recogemos en la sección de eventos —como un indicador de actitudes e intereses filosóficos— algunas muestras de los trabajos leídos en el Tercer Coloquio Interno de Estudiantes y egresados recientes de nuestra Facultad.

Aunque somos conscientes de que, en nuestro medio cultural y en las actuales circunstancias de nuestro proceso de desarrollo, lograr en forma ininterrumpida y con una producción homogénea y estable la edición de diez números de una revista exclusivamente filosófica es poco usual, no hemos querido celebrar el acontecimiento con un número extraordinario o con alguna otra de las formas usuales de conmemoración para estos casos. Creemos que la continuidad y la regularidad constituyen nuestra mejor celebración. Sólo los índices de todo lo publicado hasta la fecha —la indización estaba programada desde el comienzo para cada diez números— diferencia a esta entrega de las anteriores.